67 заседание судебного процесса по делу милиционеров  

Правобережного РОВД 

 

14 ноября 2006 г.

 Показания Заремы  Бургаловой

Судья. Ваше отношение к подсудимым. Неприязненных, родственных отношений нет?

Нет.

Судья Суд разъясняет вам ваши права. Вы предупреждаетесь об уголовной ответственности. . Вы имеете право отказаться свидетельствовать против себя самого, против супруга или близких родственников. Ваши показания могут быть использованы в качестве доказательства по данному уголовному делу, даже в случае вашего дальнейшего отказа  от своих показаний. Вы имеете права давать показания народном языке, на языке которым владеете, пользоваться помощью переводчика бесплатно, заявлять  отвод переводчику,    заявлять ходатайства, выносить жалобы на  действия и  на решения суда. Пользоваться услугами адвоката, мер безопасности…Вы не вправе уклоняться от явки в суд, давать заведомо  ложные показания, или отказываться от дачи показаний. Вы можете быть привлечены  к уголовной  ответственности по статье 307 - 308 УК РФ за отказ от дачи показаний и дачу заведомо ложных показаний. Вместе с тем вам разъясняется ст.51 Конституции РФ согласно которой вы не обязаны свидетельствовать против себя самого, супруги и близких родственников Вам  понятно? 
Да. Ответственность ясна.

Распишитесь.


Бургалова. Чтобы было с кем оставить  ребенка. Чтобы было, где держать его там.

Но надо тогда призвать.

Судья.  Я  прошу прощения, Бургалова случилось это – не случилось. Все равно не заработал детский сад, вы должны были выяснить, почему детей отправили домой.

Бургалова. Сразу же после, как я  приехала,  в школе еще не было ни развязки  ничего. Были вызваны эти заведующие. В первую очередь я спросила. Мы все официально работаем на газе. Значит заведующим всем, кто вам позволили повернуть детей обратно? Они сказали, что нам было делать, вас не было. Да, я уехала в Ольгинское, Артюшенко да, тоже в какой то школе. Уртаев тоже. Но всегда бывает дежурный в администрации. Они объясняют так, кому нам было сообщить? Непосредственно руководства не было. А вообще когда не т света ни газа, они вправе повернуть детей пока рядом родителей. А вообще спросить нужно, почему не уведомив ни сад, ни районо, газовики не подали газ. Ничего не говорило о том, что не подадут газ. На каком основании я должна, какие то взыскания предъявлять своим работникам? Им сорвали рабочий день. И когда я задала газовикам вопрос, они мне ответили, не ваши проблемы, кто не подал газ. Не было, какого то локального акта. У нас есть общий акт, где и пожарные и санэпидстанция поставили свои подписи – готовность стопроцентная.

Судья Когда вы в этот момент установили, что не было какого -  то акта? Только утром 1 сентября?


Бургалова. У меня был главный акт, мне никакой локальный акт не нужен, который дает право открыть. Это потом газовики сказали, что не было еще какого - то локального акта на дымоходы, который готовили к отопительному сезону и поэтому эти 4 детских сада не подали газ, но таких садов 24. Локальные акты на дымоходы. Абоевой сад работал, 14 –ый работал, все сады – кирпичный и БМК работали, тоже  работали. Газ не подали только в эти 4 сада.

Царахова. Они 1 числа обнаружили, что нет газа?
конечно.

1 августа они не должны были проверить свои дымоходы и т. д?
конечно. Но у них еще проверила компетентная комиссия, и пожарный контроль, и санэпиднадзор, все признали готовность. Они сами не ожидали, что 1 числа не подадут газ.

Батагова. Нам Цалиева без Косумовой не нужна. Пусть вызовут Касумову.

                    Вопросы Кесаевой к Бургаловой .

Кто -  либо из районо присутствовал при этой проверке?

Не всегда. Я не присутствовала. Учреждение дошкольного образования  до 1 сентября были на ремонте. Все вышли  1 сентября. Мы должны были заработать. Я имею в виду,  детей  не было в учреждении.

Судья.  Бургалова объясните ситуацию.

Мы лично накануне проверяли. К 1 числу была готовность 100 % .    Меня тоже это интересует, потому что мне вменяли вину, что детсады не подготовили, комиссионно приняла. Все было исправно, почему, нужно разбираться.

Кесаева. 31 августа без газа проверяли?
нет, был газ.

Но 1 числа нет. В каждом учреждении образования газ отключается локально, как у вас дома. Включили, газ пошел.

31 августа газ был, 1 числа без предупреждения районо отключили газ?

Да.

Это письменноо, где - то оформлено?

Ничего нам газовики не предъявили. 1 числа, когда начался  этот ужас, кто бы какие документы оформлял. Я  не понимаю, как эта ситуация происходила.

Вы запрашивали горгаз, на основании чего отключили газ,  1 числа не оповещая вас?

Такого документа в природе не существует.

Вы его запрашивали?

Нет

Почему?

Как его запрашивать, что бы они задним числом составили?

Нет.

1,2,3до каких документов было в Беслане?

Здесь четко и ясно прослеживается вина газовиков.

Бургалова Накануне учебного года, Уртаева  в школу пригласила Цалиева, меня. Показала нам пол в рекреации, глава сказал, помочь. Предложил бригаду, которую, возглавляя Дзоциев. Был ремонт.

Дудиева в смете, какая сумма значилась?

Когда работы  были произведены, бригада официально кого мы знаем, они работали в долг и где – то в октябре месяце порядка 140 000 рублей они попросили. такие сметы расходов у на cd бухгалтерии должны быть. Их запрашивала прокуратура и района и сразу по прошествии бригада из Калмыкии.

По первой школе до 1сентября оплатили работникам?

Нет.

Цалиева сказал, что Михайлов, Каниди получали деньги.

Мы никому не выплачивали.

Кесаева. Как вы могли отчитываться за готовность школ, если денег не было?
Глава района просил, отработать конкретный участок.

Это практиковалось постоянно? В счет будущего бюджета поводить ремонт?
нет. У нас никаких серьезных ремонтов и не проводилось.

Побелить надо, покрасить надо. Вы ставили директоров в такое положение, что они сами были вынуждены искать деньги.

Царахова Кому вы в школе поручили? 

Руководителю муниципальной бригады, в тот период. У него лицензия. Они и вы бытность Даурова, и при нынешнем главе, и при Уртаев работал.

Вопросы Багаева

Багаев. Вы помните, что 2 ноября 2004 г. вас допрашивали?

Кто конкретно? Меня единственный раз допрашивали, бригада.

Конкретно, прокурор, следователь Предгорного района Ставропольского каря юрист 3 класса Казанчев.

Число не помню, но допрашивали.

2 ноября спустя два месяца, вы лучше помнили, нежели 2 года?

Да.

В третье декаде августа 2004 года с руководителями образовательных учреждений района, какие мероприятия проводились?

15 августа у нас проводится традиционное совещание директоров, и тогда тоже  проводилось. 30 августа конференция, а 31 августа проводилось педагогические чтения на базе 3 школы.

Почему в ходе допроса, вы назвали только мероприятие 31августа, ни 15 августа, ни 30 не упомянули?

Наверное, вопрос задавался конкретный, поэтому.

Вопрос звучит так. «В третьей декаде августа».

Мне сейчас трудно вспомнить и конкретно ответить. Ситуация была такая, что надо было назвать 31 число.

Вы рассказывали следователю, что готовность школы №1 была проверена комиссионно?

Да.

Расскажите, о какой комиссии вы  рассказывали, какой был состав, входили ли вы в ее состав, каковы были ее результаты:

При АМСУ была создана комиссия по приеме образовательных учреждений которую возглавил Артюшенко по работе к началу учебного года. Я отвечала на вопросы по этой комиссии. Кто входил в состав не помню, я входила в состав как секретарь. Эта комиссия установила, что все образовательные учреждения были готовы  к началу учебного года, кроем двух  - детские сады №№ 7 и 11.

Почему вы не рассказали об этом следователю?

Мы ему представили протокол. Он нас вызвал, вдвоем, меня и Зарему Курмановну. Мы ему  представили полный пакет документов – акты о готовности учреждений к началу учебного года.

Скажите, по первой школе.

Мы представили все следователю, копии.

Вы в ходе следствия рассказывали о выявленных нарушениях в 1 школе?

Да. В первой школе  на тот момент отсутствовала автоматическая пожарная станция АПС. Это было главное нарушение, но устранить его было невозможно из -за отсутствия финансирования и тревожная кнопка. Эти вопросы упирались в крупные деньги, мы их не могли решить.

Скажите, известно ли вам кто и когда уведомлял и кого из Правобережного РОВД о мероприятии с участием директоров образовательных учреждений района 31 августа?

Не известно.

В связи с противоречиями , прошу огласить протокол допроса свидетеля .Том 45 листы дела 6 -10.противореиявтом,что я ставили те же вопросы ,что и следователь на допросе. Здесь в  протоколе свидетель утверждает, что о времени совещания директоров были поставлены в известность не только АМСУ, но и Правобережный РОВД. Сейчас же свидетель утверждает, что не знает об этом.

Я поясню. Нас допрашивали вдвоем вместе с Бургаловой, и я не знаю, чьи показания записаны. Мы перед ним сидели, он нас допрашивал.

Судья. Уточните, РОВД уведомляли о начале совещания? 

Я не помню, честно. Тогда по горячим следам было, наверное, тогда я лучше помнила.

Суд постановляет огласить показания Исмаилиевой. 2ноября 2004 г. в служебном кабинете прокуратуры Правобережного района. « По существу  данного уголовного дела могу показать следующее. В должности инспектора территориального отделения состою с 4 января 1995 г. руководителем территориального отделения образования является с февраля 2004 г Бургалова. Взаимодействие оказывается министерством чрезвычайных ситуаций, в том числе с правоохранительными органами через кураторов………………..Вопрос. «Обращались ли к вам  представители правоохранительных органов Правобережного РОВД по вопросам обеспечении я безопасности  учащихся в новом учебном году в связи с введением усиленного варианта несения службы?» Ответ. «данные мероприятия не проводились. с указанными вопросами к нам представители Правобережного РОВД не обращались, профилактические беседы и работы не проводились. Каких либо информационных писем, указания не поступало» вопрос. Известно ли вам что при проведении массовых мероприятий, должны были присутствовать сотрудники РОВД? Ответ. На всех школьных мероприятиях всегда присутствуют сотрудники Правобережного РОВД. В школе №1 присутствовала один сотрудник Дудиева Ф. вопрос. Было ли проведено совещание в третьей декаде августа образовательных учреждений, какие вопросы на  нем обсуждались? Ответ 31 августа было проведено совещание директором ,на котором обсуждались вопросы образовательного процесса, начло праздника Дня знаний было запланировано на 10 часов. Ход совещания не протоколировался. О начале и времени уведомили устной  форме АМСУ и РОВД, представители которых должны были присутствовать на данном мероприятии. О том ,что директор школы № 1 Цалиева об  изменении времени  начала линейки не известила. Лишь спустя я узнала ,что линейка в 1 школе началась в 9 часов. Кто принял это решение, я не знаю. Сказали, что такое указание дал директор школы Цалиева, ранее такого не было. Цалиева должна была известить об этом. В  связи с тем, что время начала линейки было перенесено. Часть детей  уже попало в школу . Проверка первой школы проводилась комиссионно, во главе с Артюшенко, представителями санэпидстанции, электросвязей и т д., отсутствовала АПС, замена огнетушителей, проверка чердачных помещений… протокол подписан лично, замечаний нет».

Багаев.Уточните, кто входил в состав кроме названных – санэпидстанции, пожарных, электросетей, кто другие?

Другие - это малое предприятие муниципальное Кокаев –Металлист и профсоюзы территориальное отделение образование  Кусова. Всё.

На каком основании вы заявили, что Цалиева  в любом случае должна была о переносе линейки поставить в известность руководителя вашего отдела – Бургалову?

Мы должны были знать о переносе в обязательном порядке, потому что туда. Потому, что школа наше  структурное подразделение АМСУ, в состав которых входит территориальные отделения образования. В силу  должностных обязанностей.

Айдаров Вы сами школы объезжали в августе насчет готовности их к учебному процессу?

Нет.

Вы до 2004 г. вы несли ответственность за безопасность проведения линеек?

Лично я, нет

Вам что либо известно о том, что 30 31 августа учителя 1 школы обзванивали учащихся и сообщали ,что линейка начнется в 9 часов?

До 1 сентября не  было известно, но после стало известно со слов людей.

Почему вы на предварительном следствии сказали, что уже много детей находилось в школе?

После этих событий мы спрашивали учителей первой почему была перенесена линейка, ионии нам отвечали, что в связи с тем, что большинство  детей уже  были в школе , мы решили начать линейку раньше, из- за жары.

Вы до 2ноября слышали, что учителя обзванивали учащихся?

Да.

Почему вы не казали об этом следователю? 

Он не спрашивал.

Он спрашивал, собрались  ли там ученики?

Да.

Какие меры предпринимает эта комиссия к учебному заведению, которая выявляет нарушения? Может ли такое учебное  заведение не открыться?

Конечно. Если комиссия примет решение.

В связи, с чем комиссия не приняла такое решение?

По поводу первой школы? Потому что на АПС  денег у АМСУ не было. И решили открыть. Госпожарнадзор согласился, что с такими нарушениями школу можно открыть. И поставил под актом свою подпись, что школа готова с некоторыми замечаниями. Разрабатывали планы. У нас все документы изымали все комиссии.

Они попадали в распоряжение Генпрокуратуры?

Наверное, они  просили у нас очень много документов и оригиналы. Я имела в виду, что я конкретно не проверяла школы 30 -31 августа. Я имею в виду не сотрудников, а себя.

Может быт вам кто – то передал, что сотрудники не проверяли?

Не могу ответить.

Вы сказали, что детские сады, которые не открылись 1 сентября, были не вблизи первой школы. Но у меня есть показания Бургаловой, которая говорит, что 4 детских садика не отрылись, потому что не подали газ и они непосредственно являлись базовыми  детскими садами первой школы.  Вы не помнили, или специально сказали?

Я так не говорила.

Сколько раз вас допрашивали?

Один раз, в присутствии Бургаловой.

У меня вопрос к Бургаловой. Сколько раз вас допрашивали?

Два раза. Один раз вместе с Исмаилиевой, потом вызывали в парламентскую комиссию.

Вопросы Климовой.

Кто правомочен, отменить начало учебного года в районе?

Глава АМСУ.

Если бы вам довели до сведения, что возможен теракт в РСО-А, вы как специалист территориального отдела образования, вы могли отменить?

Конечно, нет. Я бы была обязана проинформировать свое руководство, а оно выше. 

Кто - либо из ваших сотрудников после захвата заложников получал сведения о количестве заложников?

Первый день нет, до самого вечера никто, во второй день уже Уртаев. Мы сами стали возмущаться, почему объявляют 354 человека ,когда в школе около 80 учащихся.

Какие нибудь официальные сведения в оперативный штаб направлялись, запрашивались?

Никаких. Кроме устных сообщений.

Нет вопросов. 

Вопросы Поняковой. 

Вы сказали, что не  могли установить тревожную кнопку. А для чего она?

Это связь с вневедомственной охраной. Вызов правоохранительных органов.

Что вам известно о создании антитеррористической комиссии при АМСУ?

Это будет нескромно, но мой супруг входит туда, он  возглавляет отдел МЧС, с его слов я знаю о его существовании. О целях и задачах не знаю. Но догадываюсь.

Вы знали, что мы проживаем на территории террористической опасности?

Нет.

А для чего тогда тревожные кнопки?

То что событий на базарах, такого масштаба действия вызвали тревогу, но то ,что произошло в первой школе, я такого даже не предполагала.

За чей счет устанавливаются эти тревожные кнопки?

Их установили сейчас после теракта за счет АМСУ, АПС и видеонаблюдение за счет федерального министерства образования. 

Почему до 1 сентября они не  были установлены?

Не было денег. 

А откуда они взялись после?

 Это не  ко мне вопрос.

После теракта было увеличено финансирование?

Я не могу ответить.

30 августа на совещании в 3 школе присутствовала начальник ПДН Кесаева, вы точно утверждаете ,что она не говорила о безопасности?

Нет, я ее не  внимательно слушала, потому что в силу своих обязанностей выходила из зала. Но что я слышала, это касалось детских правонарушений.

Протокол велся?

Не знаю.

Багаев к Бургаловой. Сколько было подлинников по результатам комиссии?

У всех членов комиссии, я свой документ прошу мне вернуть. Следователю мы отдали план  по реализации мер по противопожарной безопасности. Копию вместе с копиями актов готовности отдали. Вопросы Поняковой к Бургаловой. 

Где нашли средства после теракта?
Я выходила на АМСУ, минобразование. За счет районного бюджета установили тревожные кнопки.

Почему до 1 сентября не ставился этот вопрос? Почему район не финансировал эту работу?

Я не знаю. Финотдел отвечал, что в бюджете денег нет.

Судья К Исмаилиевой еще вопросы есть?

Нет.

Муртазов к Бургаловой. Вы 22.08.04 расписывались  в смете с начальником Дамзовым, что нужно сумма для установления тревожных кнопок.

Много раз я выходили с таким намерением. Но про Дамзова конкретно не помню.

Айдаров к Бургаловой. Было в вашу бытность, что бы из – за неполадок комиссия не открывала школу?

Бывало. Позже открывались. Иногда  и из – за экономии на питании.

Пожарные, какие либо предписания сделали?

Да.

Рамонов к Хаблиеву.

 Когда вас допрашивал следователь, вы были в трезвом состоянии?

Да.

Рамонов по просьбе стороны потерпевших был вызван дополнительный свидетель Милекидзе. Прошу его допросить.

                          Показания сторожа Милекидзе. 

На 1 сентября 2004 г. , в какой  должности вы работали?

Сторожем средней школы №1и  еще на заводе.

Ваше отношение к подсудимым?

Не знаю.

Родственные, неприязненные отношения есть?

Нет.

Близкие родственники среди потерпевших есть?

Нет.

Судья Суд разъясняет вам ваши права. Вы предупреждаетесь об уголовной ответственности. . Вы имеете право отказаться свидетельствовать против себя самого, против супруга или близких родственников. Ваши показания могут быть использованы в качестве доказательства по данному уголовному делу, даже в случае вашего дальнейшего отказа  от своих показаний. Вы имеете права давать показания на родном языке, на языке которым владеете, пользоваться помощью переводчика бесплатно, заявлять  отвод переводчику,    заявлять ходатайства, выносить жалобы на  действия и  на решения суда. Пользоваться услугами адвоката, мер безопасности…Вы не вправе уклоняться от явки в суд, давать заведомо  ложные показания, или отказываться от дачи показаний. Вы можете быть привлечены  к уголовной  ответственности по статье 307 - 308 УК РФ за отказ от дачи показаний и дачу заведомо ложных показаний. Вместе с тем вам разъясняется ст.51 Конституции РФ, согласно которой вы не обязаны свидетельствовать против себя самого, супруги и близких родственников Вам  понятно? 

Да. Ответственность ясна.

Распишитесь.

                     Вопросы гособвинителя Рамонова к свидетелю Милекидзе. 
Поясните, что вы должны были делать как ночной сторож?

В 7 часов начинается дежурство. Обходы в ночное время. Приходили ребята в ночное время, все было нормально.

Вы с 30 на 31 дежурили?

Да.

Где вы находились в это время? 

В помещении. В 7 часов заступил.

Сменились во сколько?

В семь утра.

Вы обходили территорию школы?

Да. Проверял.

Когда вы приняли дежурство, 30 - ого вы входную дверь закрыли?

Да

Кого-  либо незнакомого вы видели во дворе?

Нет.

В здании школы кто - либо еще был?

Нет.

Вы 31 - ого во сколько сменились?

В 7 часов.

Вы домой ушли?

Там все проверил.

К вам как сторожу,  сотрудники милиции приходили, проверяли?

Да.

В августе 2004 г. кто к вам подходил?

Участковый. 

Как его фамилия?

Не помню.

Вы с участковым обследовали классы?

Да, на 1 и 2 этажах.

Когда вы вместе с участковым проверяли школу, вы об этом сказали директору?

Нет.

Кто вас в ночное  время проверял?

Участковые.

К Вам кто - либо из ваших знакомых приходил?

Нет.

Вопросы потерпевших.

Сидакова. во время вашего дежурства вы отдыхали?

Нет. Через час - два ходил.

У вас помещение было?

Да.

Когда  - либо при вашем дежурстве находились посторонние?

Ребята были сначала, потом мы их выгоняли.

Я имею в виду внутри школы.

Нет, внутри не было.

По поводу тренажерного зала. Кто там находился, кому он принадлежал?

С 8 до половины девятого находились.

Как они заходили? Со двора или территории школы?

В случае если не будут подчиняться выгонял.

Мог ли участковый без вас зайти в школу и проверить классы? 

Там все закрыто.

Хаблиев, а во время вашего дежурства мог  зайти?

Нет,

Ключи от классов, где находились?

В учительской.

Участковый сказал, что он сам зашел и проверил классы.

Такого не могло быть.

Милекидзе, во время вашего дежурства к вам другой сторож не заходил?

Нет.

Как вы закрывали тренажерный зал?

Оттуда у нас не было ключей. У меня были ключи от школы.

Кто закрывал тренажерный зал?

У нас есть там, в кабинете телефон.

Я про  тренажерный зал спрашиваю.

Там было закрыто. Во дворе. Со двора заходили.

Кто там занимался?

С полвосьмого до полдевятого ребята. Я не знаю, кто конкретно. Там никого не  было. Там закрывали они. Я  за свою сторону отвечал.

Хаблиев, сколько времени там находились посторонние люди?

Это не были посторонние. Кое - кого я знаю.

Помещение тренажерного зала принадлежит первой школе?

Да.

Вы отвечали за нее?

У меня не было ключей, они сам закрывали. Я ее не проверял внутри.

Царахова . Милекидзе, скажите, тренажерный зал был закрыты?

Да.

А Зарема утверждает, что вообще ключей не было.

Дигурова. Я не про зал говорила. У нас оттуда ключей не было, они были у ребят, проживающих возле школы.

Дудиева. Я знаю, что там 30 числа там были ребята не наши соседи. Там была дверь открыта. Со сторону спортзала проход в тренажерный зал проход был?

Был, но он был закрыт.

У кого были ключи?

Я не у нас.

А внутри дверь между тренажерным залом и спортзалом были ключи?

Дигурова. Нет. Были у физруков и у Заиры - уборщицы. Общей связки ключей не было. Бердикова убирала внизу и у нее была эта связка. У нас всего 4 ключа, от входной двери, и учительской, и кабинета Раи. У Бердиковой был ключ от  спортзала.

Царахова к Микелидзе. Вы в 7 часов заступали. Во время вашего дежурства там кто - либо оставался?

Нет.

Цораева .У вас был график дежурства?

Нет. Мы знали, что через день дежурим.

Потерпевшая к Милекидзе. Я видел все в школе ночью, там, на пороге сидели люди. 

                              Показания сторожа Хаблиева Аслана.

                      Вопросы Гособвиниеля  Рамонова.

Помимо вас кто - либо еще был в школе?

Нет. Никого не было. Я  в доме был.

Вы в 7 часов утра пошли домой. Вы видели, как происходил захват?

Я стоял возле окна в доме и видел, как забегали со  стороны рельсов в форме боевики и полукругом стали окружать во дворе. Я не понимал. Со мной брат еще младший был и моя дочка. Я закрыл дверь. Дальше я не видел.

Вы видели, как боевики убивали кого -  либо из гражданских лиц? 

Стрелять стреляли, но я не видел, как убивали.

Где вы находились с 1- 3 сентября?

Дома. На полу лежали.

Кто либо пытался открыть дверь?

Нет.

Вы как либо выглядывали, смотрели в сторону школы?

Нет. Потому что стреляли в нашу сторону.

Перед началом захвата заложников вы видели кого - либо из сотрудников милиции?

Нет.

Вы 30 августа тоже дома находились?

Да.

Кто - либо из участковых приходил обследовать школу?

 Я никого не видел.

Вы знаете кто ваш участковый в школе?

Знаю, что имя его Алан.

Он с вами какие то беседы профилактические проводил?

Нет.

Пока нет вопросов.

Вопросы  потерпевших.

Сидакова. Во время вашего дежурства вы имеет право допускать посторонних?

Нет. 

Почему тогда они  там были?

Мы сидели на улице. Возле входа, в помещение они не заходили. Мы Играли в карты, нарды. 

Кто они  были?

Сос Дзгоев и Руслан Шотаев и Юрик – двоюродный брат Соса. Он редко приходил. Кого я не знал, я не запускал.

Кого вы уведомляли?

Никого.

Как долго вы играли в карты?

До 10 – 11 часов. Я через час, полчаса обходил школу.

Имела или ваша мать находиться в школе?

Она  была оформлена. Во время отпуска она работала.

Кто зарплату  получал? 

Мать.

Есть ряд свидетелей, видевшие совершенно посторонних лиц в школе.

Никого не было.

Кто проводил ремонтные работы?

Михайлов по трудам, Света завхоз.

Вы утверждаете, что приходили на работу к 6 часам. До этого времени  ремонтные работы проводились?

Бывало да. Задерживались.

Вы присутствовали при этом?

Помогал.

Посторонние находились при этом? Проводили ремонт?

Светын сын был, ее племянники. Больше никого. Мать моя помогала, я помогал.

В помещениях кто работал?

Там учителя были.

Какими средствами  производился ремонт?

Они доски привозили, швеллера они в коридоре были.

 Доски на газели привозили.

В мешках, что - либо привозили?

Я не видел. Помогал швеллера поднимать.

Судья. Давайте пока по этому свидетелю.

Царахова. Некоторые свидетели сообщали, что видели накануне теракта бородатых мужчин в школе. Сын Дигуровой бородатый?

Да. Он не брился. 

Нет, это был не он. Они говорили не на осетинском языке незнакомые, кто они были?

Я не знаю, кого они имели в виду. 

Лица кого вы назвали,  они бороды носили?

нет.

Сколько вашему ребенку было тогда? 

Год и семь месяцев. Она плакала.

Удивительно, как к вам боевики не вошли на ее плачь, когда они заходили в соседние дома.

                      Вопросы Кесаевой.

По роду своей деятельности я часто проходила мимо школы и видела там посторонних людей. Почему этими показаниями не интересуется Прокуратура? Что они делали в школе? Может быть  по халатности этого сторожа произошло это? Почему наша информация не нужна никому? Дигурова  говорит неправду. В доме, где находились вы  слышали выстрелы  1 числа с 13 часов. Я  лично сам видела, как там отстреливались сотрудники милиции. Вы слышали, что за стенкой находятся милиционеры? Если вы действительно находились там.

Нет. 

Вопросы Сидаковой .Разрешалось находиться в школе матери, брату? Почему они там находились. Вы нарушали свои должностные обязанности?

Да.

31 августа вы утверждаете, что не  распивали спиртные напитки?

Распивал.

В это время могли проникнуть в школу?

Я обходил школу.

Царахова. У меня ходатайство. Я  прошу вызвать тех лиц, кого он назвал.

Судья. Если они будут обеспечены,мы их допросим.

Дудиева к Хаблиеву.

Кто закрыл ворота в школу?

Я закрыла. Утором машина  приехала, вывезла мусор и я закрыла.

Там ключи у кого были?

 Это связка от учительской и входной двери. У меня были.

Дигурова. 31 августа из района приезжали парень, я не знаю его фамилию, так знаю. Он был на белых Жигулях, из районо. Он заехал проверять ион обратно уехал.  Он искал Шурика Михайлова и его там уже не было   он уехал.

Бургалова. Я хочу пояснить, что мужчин в районо в тот момент не было, и сейчас их нет в штате.

Судья как вам представился мужчина?

Дигурова. Он заехал, Шурика искал. Я открыла ворота. Он хотел Шурика увидеть.

Зачем открыли ворота? 

Я знаю его. Он туда заезжал раньше.

Кочишвили. Кто проводил ремонт?

Алдаковы. Это племянники Светы Баликоевой.

Бургалова. В АМСУ контроль осуществляет Амбалова, тоже член этой бригады. Лично я  никого не направляла. У Дзидзоева Бориса он кого- то нанял. У него еще один или два работника.  Амбалова белых жигулей нет, не он поверял эту работу.

Вопрос Цараховой к Дигуровой. Кто искал Шурика? Кто такой этот Шурик?

Это Михайлов. Он бывал там.

А чтобы найти Михайлова надо было открыть ворота?

Дигурова. Я его знаю. Сейчас он уже там не работает. Он приезжал из районо вместе на белой газели. Он на своей машине и с ним на белой газели, когда был ремонт. Сам за рулем сидел, привозил гвозди.

 Потерпевшая Гутнова. Я видела машину, рядом с ней была женщина – вот эта уборщица – Дигурова. Сына я не видела. Я утром 26 августа видела. Я видела, как привозили штапики, вы не могли это не видеть и теперь вы отрицаете, что там находились в халате. Там разгружалась машина. Это было 27 августа.

Дигурова. Я не знаю.

Судья вы видели, как привозили штапики?

 Я не видела. На бортовой машине привозили стройматериалы. Доски.

                             Показания Цалиевой  Лидии Александровны

Судья ФИО?

Цалиева Лидия Александровна. Не работаю, инвалид.

На 1сентябяр 2004 г в какой должности вы работали?

Директором 1 школы.

Потерпевших знаете?

Нет.

Среди потерпевших родственники есть?

Да. 

Судья Суд разъясняет вам ваши права. Вы предупреждаетесь об уголовной ответственности. . Вы имеете право отказаться свидетельствовать против себя самого, против супруга или близких родственников. Ваши показания могут быть использованы в качестве доказательства по данному уголовному делу, даже в случае вашего дальнейшего отказа  от своих показаний. Вы имеете права давать показания на родном языке, на языке которым владеете, пользоваться помощью переводчика бесплатно, заявлять  отвод переводчику,    заявлять ходатайства, выносить жалобы на  действия и  на решения суда. Пользоваться услугами адвоката, мер безопасности…Вы не вправе уклоняться от явки в суд, давать заведомо  ложные показания, или отказываться от дачи показаний. Вы можете быть привлечены  к уголовной  ответственности по статье 307 - 308 УК РФ за отказ от дачи показаний и дачу заведомо ложных показаний. Вместе с тем вам разъясняется ст.51 Конституции РФ, согласно которой вы не обязаны свидетельствовать против себя самого, супруги и близких родственников Вам  понятно? 

Да. Ответственность ясна.

Распишитесь.

                     Вопросы гособвинителя  Рамонова к свидетелю Цалиевой. 
Скажите, с какого времени вы находились в занимаемой должности?

С 1980 года.

В августе 2004 г. когда вы вышли на работу?

Я не выходил в отпуск, но каждый день  я ходила в школу, может  быть не в одно время, но ходила, там шел ремонт.

Что именно ремонтировалось, кто поводил ремонт?

На последнем совещании в районо наш руководитель Уртаев сказал, что на ремонт денег нет, попробуйте сами найти. У нас надо  было ремонтировать между кабинетом 13 учительской  кабинетом директора полы. Пришел Артюшенко посмотрел,Амбалов – главный инженер посмотрел и Уртаев посмотрел. Главный  инженер Амбалов вместе с Михайловым и завхозом и их детьми им помогали, в тот же день вскрыли это  пол. Это было 3 августа .времени оставалось мало для ремонта. Балки сгнили, и Амбалов решил, что невозможно оставлять. Они их тут же вскрыли. Под руководством Амбалова и его помощника, Толик, кажется, написали под руководством Михайлова все, что надо  для ремонта брать. Швеллеры привезти, я даже не знала что такое швеллеры. За несколько дней эти полы были вскрыты насквозь. Они говорили, что что – то им одна  организация дает, что то другая. Они начали работу, работа шла быстро. На первом надо было еще сделать стены. Работали все время. Особенно Михайлов и Света Баликоева. Когда надо было поднимать тяжести, металлические и деревянные , то они звали мальчиков и они им помогали. Пол  настелили, нечем было постелить покрасить. Опять кто – т дал, постелили  линолеум. Но стены были ужасные. Мы сели в нашу газель и поехали по своим родителям. На щебзаводе Дзуцев дал нам 1000руб, начальник тоже 1000 р., зять мой дал 3000, на  пищекомбинате Караев. Мне было стыдно просить. Он назвал имя женщины и вызвал ее, у меня спросил, сколько нам надо. Дали нам 3000. мы насобирали 8 000р. Мы купили известку, краску. Но нам этого не хватило. На следующий день я принесла из  дома 3 000 и мы еще купили краску. К  концу августа школа стала преображаться.

Судья. Чьими руками это происходило?

Руками Александра Михайловича, Светланы, Заремы, ее сын –Аслан, и сын Светы ,и Михайлова. В конце учебного года родители приходят, убирают классы.

Уточните, помимо названных вами людей кто - то еще привлекался?

Нет. Еще наш родитель, у него трое детей. Он нам три класса отремонтировал. Девочка старшая медаль получила, армянин. Фамилию не помню. Посторонних я никого не нанимала.

А учителя могли нанять?

Только родителей.

Вы присутствовали на ежегодной конференции 30 августа и на совещании 31 августа? Где она поводилась, какие вопросы обсуждались?

Зарема Курмановна , директора школ. Я не помню, какие вопросы обсуждались.

Вопросы безопасности освещались,   вопросы террористической угрозы обсуждались?

Я слово терроризм не помню. Ни от кого не слышала.

Письмо от райотдела или министерства образования  приходили угрозе ?

Нет.

Из райотдела к вам приходили?

Кесаева,Дудиева и молодой  участковый приходили, беседы профилактического характера.

О террористической угрозе вам говорилось?

Не помню.

Вам на конференции объявлялось, что 1 сентября нужно начать линейку в 10 часов?

Да. Мы знали, что обычно линейка бывает в 10 часов все годы  что мы работаем.

1 сентября 2004 г. во сколько в 1 школе должна была начаться линейка?

29 августа у нас в школе был  педсовет. Надежда Ильинична Цолоева сказал, почему бы не начать в 9 часов. 25 мая девочка (ее племянница) упала в обморок. Я сказала, где вы найдете детей? стоит только сказать, все соберутся. Начали голосовать, все почти были «за». Я дала слабинку, я это чувствую. Не надо было. В 9 часов 10 минут завуч Щербинина дал звонок на  построение. Дали звонок и все стали подходить. Но не все еще стали подходить. Музыка у нас заиграла рано, я в этот день пришла рано. Зарема вытирала окна. Дошла до актового зала, посмотрела, вернулась. Только мы  дали звонок на построение, Касумова занималась с музыкальным центром.

   Когда мы решили начать линейку раньше, Касумова пошла, звонить в районо, но не дозвонилась. Мы не известили районо. Педсовет решил. Я  лично не сказала.

Почему вы на совещании не сказали Бургаловой?

Я спросила  учителей. Как вы соберете детей? Они сказали, стоит только сказать одному. Обзванивали классные руководители.

Вам техничка сказала, что приходил кинолог собакой?

Нет. Сама тоже не видела.

Когда вы пришли в школу,  дверь была открыта? 

Цалиева Да, Зарема отодвинулась и я вошла.

До начала захвата заложников к вам кто - либо и сотрудников РОВД подходил?

Цалиева Да, Дудиева Фатима. Потом подошла из райисполкома вместо Артюшенко Тебиева Фатима.

 Вам известно, что - либо, кто из участковых приходили в школу, и открывал классы и проверял?

Цалиева Никто  мне не говорил. 1 сентября я участкового не видела.

Как происходил захват заложников?

Цалиева Это было страшно. Когда завуч дал звонок, я вообще медлила, вышла, в президиуме все было готово,  и музыка играла. Пришел к нам бывший директор Сабанов  Татаркан.  Кто – то мне преподнес букет, я посмотрела на часы,  и было 9 часов 10 минут. Но праздник мы свой еще не начинали. Команды  еще не было, мы еще не построились. Касумова уже был со своим рупором, вначале она дает команду на построение, затем военрук докладывает, что школа построена, но это еще не было. Я  взяла свою тетрадь, чтобы посмотреть с чего начать. Я ее рассматривала и тут же стрельба. Они – террористы тут же стали окружать детей и кричать быстро в зал. Они были в черных масках. Они бежали со стороны железной дороги. Я уже видела трех,  они окружали двор. Кто – то крикнул, убегайте и стали убежать, меня первой. Я не скажу, что он меня ударил, оружие было вот такого размера, он мен я толкнул. Дети маленькие плачут, подают, я поднимаю,  он нас толкает.

Вы видели, чтобы террористы убили кого - то из гражданских лиц?

Нет, не видела. Я видела на второй день, может в первый день. Стали выводить мужчин. Я следила за детьми. Потом  кто – то крикнул директора к Полковнику. Меня втор раз звали. Когда они развешивали свои мешочки. Я  поднялась по верхнему этажу, он мне говорит, директор послушайте, что про вас говорят. Они занесли уже телевизор, устроили себе кабинет, штаб. И по телевизору объявляют, что в Беслане захвачена школа 354 человека. Я говорю там больше тысячи. Они мне говорят, мы 354 отставим, остальных уберем. Я говорю. Их больше тысячи, они говорят, вы посчитать можете, да конечно. Я  попросила учителей посчитать по рядам, и они буквально за какие - то секунды насчитали более 900 человек. Я им говорю, что у меня в школе 888 человек, откуда вы взяли 354?

Рамонов Лидия Александровна, вы сказали,  вы видели, как выводили мужчин?

Цалиева .Так вот.  Стали выводить мужчин. Выводят мужчин, пристали к мужчине – мальчик без ноги, мой ученик. Это было уже на второй день.они развесили свою взрывчатку и сказали мы ее взорвем ив месте с вами полетим к Аллаху. И они не переваривали когда был шум ,а без него никак нельзя было. Акустика огромная и больше тысячи человек. Этих мужчин вывели и когда меня во второй раз позвали я увидели их возле окна кружочком сидели на корточках ,кто на коленях, водили меня вдвоемю один и з них говорит, нечего на них смотреть. они еще были живые около 15 кабнетапотом вызвали 11 человек юбольших мальчков. Но через час они вернулись. Если слово произнесешь, сразу тебе скажут около тебя убивают 15 человек.Все! я просила детей не разговаривать.они такое воспитение по казали, бесподобнов ели себя.

Рамонов что вы может сказать о расрелляных мужчинах?

Цалиева Я так думаю.,что ни их убили потму что боялись чего то-.Ои нав торой день были такие трусливые, таки егадкие, это невозможные люди были. За человека человека не читсали.Ята кдумаю,что терроритс Боялсь мужчин. Я сам тоже не видела как их убивали.нопотом когда разовор был что из 15 кабинета их выбрасывали этих мужчин.это уже среди заложников.

Когда вы выходили к  Полковнику вам говоили,что если кто – то из членов штаба не булдут идти н аперреговароы, они будут расстреливтаь муджчин?

Цалиева Они на кждм шагу говорили.Так, будешь разговаритьва расстреляем, не будешь это го делать расстреляем. Они стреляли постяннно. 

Вы директор школы с большим стажем, можете пояснить, как проходили у васcd предыдущие годы линейки. Присутствовали или вооруженные милиционеры? Осуществлялась ли охрана?

Цалиева Помню, мужчины приходили, проверяли. Но что бы настаивали на терроризму я не помню. Но они у на с всегда были. В предыдущие годы и вдвоем и втроем приходил.

Вы 1 сентября видели автомашины ГАИ ?

Цалиева Нет, не видела.

Спасибо, не т пока вопросов.

                                                 Вопросы потерпевших

Дудиева. Кинологи в период вашей работы поверяли школу?

Я ни разу не видел кинолога.

А в 2004 г. проверяли?

Цалиева Я не видела

Вы были предупреждены, что  к вам должны приехать кинологи? 

Цалиева нет

участковые вам не  говорили?

Цалиева Нет, я разговаривала с Фатимой.

Сидакова . за время летних каникул в 2004 посторонние люди могли находиться в школе?

Школа открыта с утра до вечера, там бывает ответственный за школу. Ответственный у нас Зарема. У нас не было того, чтобы дверь была закрыта в рабочее время. Рабочие работают, им завозят товар.

В ночное время?

Цалиева Конечно, школа должна  быть закрыта.

Вам сообщалось, что у сторожей бывают посторонние?

Цалиева Мне говорили, что они на крыльце играют в нарды, а дождливую погоду возле библиотеки. Мать Зарема у нас дневной сторож. Они вдвоем там бывали.

Кт отвечал зал тренажерный зал?

Это не наш зал. Это зал райисполкома. Ответственный там Сидаков Эдик

Вход в тренажерный зал осуществлялся через школу?

Когда у нас собирались много групп, ответственный за это был Иван Константинович Каниди. У него было расписание. Он распоряжался.

 У кого были ключи?

Цалиева У Ивана Константиновича.

Посторонние могли заходить?

Ключи были у Каниди и Эдика Сидакова. 

Судья Ваши уборщицы убирали тренажерный зал?

Цалиева Нет.

Как охранялся тренажерный зал?
Цалиева Мы к этому залу никакого отношения не имели. Там посторонних не было. Это были все наши и ребята. Вадик Фидаров, мальчики. Все мои ученики. Но с уверенностью я не могу утверждать.

Почему вы не сообщили в РОВД о переносе линейки?

Цалиева Это линейка, днем  с утра. Еще не было 9 часов. Фатима Дудиева была уже там. Линейку мы еще не начали.

Вам зачитывали на конференции, кто из сотрудников районо к вам придет?

Цалиева Я не знала.

Бургалова в разделе разное я зачитала, кто в какой школе будет. Я сказала, что в1 школу пойдет Нужных.

Царахова. Почему вы не сказали, что у вас начнется линейка в 9 часов?

Цалиева Мне сказали, что все знают.

Во время выборов у вас кинологи были ? 

Цалиева Насчет кинологов нет, но по три -  четыре человека всегда охраняют.

У вас ремонт Дзоциев и Амбалов проводили?

Цалиева Да, Амбалов главный инженер, под его руководством проводили ремонт наши учителя.

Он  должен был оплатить труд ваших учителей?

Цалиева Конечно. Уже 25 лет эта группа работает на ремонте.

Как они могли поднимать тяжелые доски?

Цалиева Я видела их сыновья поднимали швеллер. И не такой он и тяжелый

Судья. Цалиева, дополнительно кого - то привлекали?

Цалиева Нет.

По вашему разрешению Амбалов работал?

Цалиева Да.

Вы не знаете, кто у Натальи Александровны ремонтировал?

Цалиева Ее друг ей помогал. Молодая девушка Руденок косметический ремонт ей молодой человек помогал.

Как вы следили за детьми в зале?

Цалиева Дети сидели ко мне лицом на чем попало. Я следила кому водички, кому что.

Я этот вопрос задала, потому что после теракта вижу вас впервые. Мой сын терял сознание постоянно и ни одна учительница на него не обратили внимание, пока он не позвал боевика.

Цалиева Вполне возможно.

Цораева завуч дал звонок в9 .10вы в это время еще находились в учительской?

Да. В 9. 27 я еще ни слова не произнесла. Захват еще не начинался. Я была со всеми заложниками. Это было моментально. 

Когда вас позвали к Полковнику?

Когда они по телевизору услышали про 354 человека. ,тогда меня позвали.

Дигурова, кто им открыл двери в школу?

Цалиева У меня уже двери были открыты.

Дудиева вы видели, что   всегда школу охраняли?

Цалиева Да, всегда.

В 2004 г вы ее видели?

Цалиева Нет. Обычно она стояла за железной дорогой.

В 2003 -2004 гг. получали какие то инструкции о безопасных стоянок,?

Цалиева Нет, однажды нам сделали гаишники дорогу до трассы.

На территории школы расположены гаражи. Есть разрешение администрации разрешение?

Цалиева Да. Мне мужчина принес бумагу на строительство гаража.

Вы с АМСУ бес спора решили этот вопрос. Не было подъезда пожарным. 

Цалиева Очень сильно, мы даже поругались с Зиной ,которая тоже поставили гаражи. АМСУ знала. Я им сообщила.

Вы видели, как поднимали дети сторожей и завхоза швеллеры?

Цалиева Я сама лично с учениками вынесла швеллер. Сама не помню, видела или нет, но мне сказали, что мальчики поднимали. Михайлов мне сам говорил. Бекмурзова.

Когда вы нанимали бригаду газонокосильщиков? 

Цалиева Это было в середине августа, это были студенты. Когда меня допрашивали, я сказала три парня. Кто мне говорит, вы им даже коробку конфет дали. Еще и 100 руб. дала. Они расписались и получили зарплату. Это были студенты ГМИ, тот, кто допрашивал сам поехал в ГМИ и нашел их. Я их через Фатиму Гутиеву нашла. Она занимается в АМСУ озеленением. Я живу близко к райисполкому, и ребята косили там траву, я их попросила помочь. Они пришли, поработали. Два дня работали. 

Дудиева. Вы говорили, что 2 августа 2004 вы наняли газонокосильщиков, работающих несколько дней. Но по показаниям Калоева, вы угощали конфетами уже других людей, работавших в конце августа у вас. Перегородки меняли у вас между первым и вторым этажами уде в конце августа. Мы будем приглашать свидетелей Калоевых. Кто ремонтировал актовый зал, когда произошел  пожар?

Цалиева Это  было года четыре назад. Это люди приходили к нам из спорткомплекса, надо спросить  Амбалова.

Батагова. Почему убрали ореховое дерево?

Цалиева Это не школьный участок, хозяину он не нужен был и  его спилили.

Куда делся бассейн?

Цалиева Это надо спросить наше правительство, это был не школьный бассейн.

Почему в школе проводились свадебные мероприятия?

Цалиева У нас во дворе жили люди, знаете кто. Они попросили порезать барана. Люди там живут. Меня на этой свадьбе не было. Почему вы мне не  разу сне сказали, что там такое твориться?

Цалиева Я за школу не отвечаю.

Голос потерпевшей.  Видела, как во дворе школы четверо мужчин разгружали мешки, оттуда торчали штапики. Они разговаривали  не по нашему. Это были совершенно не знакомые люди. Вы знали об этой машине? Грузовой, с деревянными бортами.

Цалиева Стройматериал возил только Амбалов. Штапики нам не нужны были.

Голос потерпевшей.  Скажите нам правду! Я одна шла на работу, жаль, что со мной никого не было. Это было 26 августа. Я об этом вспомнила после происшествия.

Цалиева Дигурова, если ты что- то видела, скажи.

Дигурова. Ничего не видела.

Сидакова На процессе Кулаева свидетель говорит, что именно из таких мешков террористы повытаскивали патроны и гильзы.

Батагова. Вы сказали, что боевик вас толкал. Но этого не  было. Вас боевик не толкал. Вы сами вошли Вы видели, как боевики в зале обнимали друг друга? А я видела. Боевики ночевали там. Как вы этого не видели?

Цалиева. Я смотрела  на детей, как они падали я их поднимала.

Вопросы Есиева. Помните, мы с вами работали?

Цалиева. Да, прекрасно работали

Всегда ли  дети работали?

Цалиева. Да, еще и белильщиков  нанимали.

Собирали ли вы у детей деньги на ремонт?

Цалиева. Я в жизни никогда у детей деньги не собрала. Я  могу поклясться где угодно.

А я вам скажу, что собирали.

Цалиева. Никогда не собирала.

Собирала и покупала краски, не смотря на то, что я привозил краски. Второй вопрос. Почему срубили деревья?

Цалиева. У них разрослись корни и мы боялись что ни вот - вот упадут. Коммунальные хозяйства разрешили. В районо обращалась. Просила денег дальше обратилась к Сергею Доеву, просила, чтобы срубили. Касполат нашел машину, и они вдвоем мальчики срубили дерево.

Вы 1 сентября видели кого нибудь, когда пришла и в школу?

Цалиева. Я не заходила туда. Там ремонт не  шел. Классы были уже закрыты. Я  за всех не могу ответить, кто из учителей, когда пришел.

Почему вы не сообщили в РОВД о переносе линейки? Почему?

Бургаловой сообщала Касумова, но она ее не нашла.

Вам говорили, что утром шифер на крыше  был отодвинут?

Я не знала.

           Вопросы адвоката Багаева.

Почему Вы, будучи пенсионером, продолжали работать?

Цалиева. Коллектив не давал. Я хотела уходить когда мне было 72 уже. Я собралась уходить, но учителя говорили, ну год еще поработайте, два года.

Накануне 1 сентября 2004 г. ваша школа пожарниками проверялась?

Цалиева. Не помню.

В этой связи вопрос Бургаловой. Школа №1 обследовалась  пожарниками? Когда.

Да, обследовалась накануне учебного года, то ли 30 августа, то ли 25 .

Уполномоченный от пожарных называл, какие то неполадки?

Были.

Свидетель Цалиева вы знали об этих нарушениях?

Цалиева. Нет.

Скажите, на основании чего вы сделали вывод, что тренажерный зал принадлежал АМСУ?

Цалиева. Потому что они там постоянно занимались.

В этой связи вопрос Бургаловой. На самом ли деле тренажерный зал школы № 1был закреплен за АМСУ?

На момент этих событий зал находился на территории школы, я даже предположить не могла, что какие то структурные части не закреплены за ней. Я  не знаю у кого на балансе.

Ваша честь, в связи с расхождениями в показаниях Цалиевой прошу частично огласить показания. В томе 45 на  листах дела 11 -14. Противоречия касаются причин,  времени переноса линейки.
Судья У вас еще какие то вопросы есть?

Я меня нет. Пока нет. Там сугубо связано с документами, я прошу частично огласить.

Судья Частично оглашать нельзя. Суд постановляет огласить протокол допроса от 6 ноября 2004г. «допрашивается следователем Григорян Цалиева. «Накануне 1 сентября ни со мной ни с учителями нашей школы никакие инструктажи не проводились сотрудниками РОВД .специальных бесед не проводили. На совещании 31 августа вопросы усиленной безопасности школы учащихся, об опасной обстановке не озвучивались, эти вопросы не поднимал. На этом совещании никто из сотрудников РОВД не присутствовал. Я  не помню, чтобы были какие то указы,  распоряжения об усилении безопасности школы. никто из сотрудников РОВД не проверял школу и прилегающие территории. Под охрану школа не сдавалась, а охрана осуществлялась сторожами, которые дежурили без выходных. Ремонт осуществлялся, как и ранее силами учителей и родителей под руководством заместителя директора по хозяйственной части Баликоевой Светланы и учителя трудов Михайлова вместе сих детьми. Сыном Баликоевой  Асланом, и родственником  Сосланом Алдаковым, сыном Михайлова имени не помню. Ремонт начали 30 июля под руководством инженера Амбалова и Артюшенко из АМСУ, проверявшие ход проведения ремонта. Ремонт закончился 31 августа. Я не видела, чтобы 1 сентября школу сотрудники милиции обследовали, в школе их тоже не  было. Когда я пришла 1 сентября там находилась только техничка Зарема. Я прошла по коридору. Линейка мной была назначена на 10 часов утра, поэтому люди начали собираться в начале десятого. Когда все было готово, в 9. 40 начались выстрелы. Террористы начали нас загонять в школу. Руководил ими и человек, который снял маску,  и которого боевики называли Полковник. Нас загоняли в спортзал. Где они начали минирование, заставляя помогать им старшеклассников. Все три дня я находилась до 13 часов в качестве заложников. После первого взрыва который произошел в 13 часов 5 минут я потеряла сознание. Очнувшись я поползла до Михайлова и он меня вынес. А через како то время меня вынесли. Михайлова я больше не видела. В школе №1 из сотрудников РОВД присутствовала инспектор ОПДН Дудиева. Кроме  нее никого не было. В  связи с большим количеством учащихся линейку перенесли на 9 часов, но линейка еще не началась, но почти все дети и родители были уже в школе. Я  никому и преподавателей не давал указаний, чтобы те решили пораньше. Сбором учеников на линейку занимаются  учителя младших классов и классные руководители. Я  этими вопросами не занимаюсь.  Больше мне по данному вопросу добавить нечего. Протоколы прочитаны лично и подписаны лично».

Багаев. Вы говорили, что не знали о переносе линейки.
Я говорила, что 29 августа по просьбе учителей я перенесла, я никогда не говорила, что не знала. 

Вы считаете, что ваши протоколы не правильно записаны?

Цалиева. По-моему правильно.

Тогда я вам напомню, что вы сказали, что линейка была намечена мной на 10 часов утра. По какой причине? Каким показаниям верить? Знали ли вы о переносе линейки на 9 часов?

Цалиева. Конечно.

По чему вы сказали об этом следователю? У меня нет вопросов.

Спасибо.

                            Вопросы адвоката Климовой. 

Проводились ли в вашей школе лекции сотрудниками РОВД?

Цалиева. Да.

Как вы их отмечали? Вы это регистрировали?

Цалиева. Да. Но справки не всегда составляли. 

Сотрудники составляли справки, чтобы вы их подписали?

Цалиева. Да.

Когда боевики захватили детей,  какие требования выдвигали ?

Цалиева. Требования  были такие – мы требуем, чтобы пришли к нам на переговоры ваши люди, и чтобы освободили наших.

Кого конкретно они требовали на переговоры?
Цалиева. Дзасохова, Аслаханова и Зязикова, Рошаля. С доктором Рошалем я до этого переговорила по телефону и просила у него помощи. Полковник дал мне поговорить.

Какие еще требования выдвигали?

Цалиева. Освободить Чечню от русских войск  и 26 человек их ребят освободить из наших тюрем.

Вы слышали, какие либо материальные требования?
Цалиева. нет.

Когда пришел Аушев в здание,  вы с ним общались?

Цалиева. Общалась. Я  сидела у двери, которая выходит во двор. Я  смотрю кто- то зашептал Аушев, я плохо вижу, нарядный какой -то в бушлате, он покачал головой покачал глядя наf’ne детвору и быстро вышел . через какое - то время меня к нему позвали. Здравствуйте.

Цалиева. Глядя на Аушева,  я падаю на колени перед ним, а имя забыла. Я говорю, помогите, спасите моих детей. Он мне падал руку и я, опираясь на диван поломанный,  встала. Я попросила, помогите.

Климова Скажите, с какой целью вас вызывали?

Цалиева .Бородатый  Полковник говорит, если ваши эти люди не придут – четверо через 2 – 3  часа не придут, вся школа взлетит вверх, Аллах нам поможет. Я   не знаю что делать, кому звонить, куда звонить, даже не знаю, как звонить Дзасохову. Вижу стенд, на ней вижу фотографию Мамсурова, я говорю, я попробую найти.  Я позвонила из учительской чтобы найти Дзасохова, я позвонила 16 -14 три телефона знала, и ни один не ответил. Я дальше думаю, что делать. Увидела фотографию Мамсурова, и дети Мамсурова тоже были в зале. Я  говорю, может мама тоже с ними. Мне говорят  - Мамсуров нам не нужен. Я говорю, может,  через него найду телефон Дзасохова. Я побежала, меня постоянно сопровождали двое. Мальчик сидел около двери в зале. Девочка сказала, что знает папин сотовый номер. Я детей взяла на верх, потому что номер был длинный и я не могла его запомнить. Кроме детей Мамсурова  с нами еще была Фелиса и Мамитова и еще одна женщина с ребенком на руках, и мы пошли сказать номе телефона. Он не набрал, я переговорила с Мамсуровым. Я говорю,  Таймураз пропадаем, воды нет, выходить не разрешают. Это было 2 числа.

Судья. Почему вас позвали к Аушеву?

Цалиева Чтобы сказать номер телефона.

Аушев зашел с улицы. Он не мог это сам сделать? Мамсурова же его прислал.

Тогда я не помню.

Климова. Вам известно кто поручал передавать записки Мамитовой?

Цалиева Я не знаю, кто ей поручал, но она оказывала помощь детям и взрослым, это никто не отнимет,  я ей буду всю жизнь благодарна.

Климова. Нет вопросов.

Дудиева. Скажите, летом 2004 г. что -  нибудь ремонтировали в библиотеке?

Цалиева Нет. Ничего не менялось. Может они сами, какие то перестановки делали.

Цораева .Вы сказали, что 3 августа начали ремонт. И в этот же день Баликоева дала интервью в газету. Статья называлась «Школа обновляется»

Цалиева. Я помню, что статья была, но не помню числа. 

Цораева. Там Светлана Баликоева говорит, что ремонт ведет комплексная бригада Алдакова. Ее брат и сын. Это была комплексная бригада?

Цалиева Ее всегда называют бригадой, одни и те же люди.

Цораева. На суде Кулаева младший Михайлов заявил, что никогда отцу не помогал, один раз понес доску.

Потерпевшая. Я хочу уточнить, вы звонили Мамсурову из учительской?

Цалиева. Да, обычный наш телефон. Нет, извините, Полковник набрал по сотовому телефону номер, который дали ему дети. Тут же набрал и мне его дал. По его телефону. Телефон в учительской сначала не работал, потом заработал. Они его отключили от сети, потом включили, сказали, звоните. Его включили Полковник.

Батагова. Для чего отставили мусор, как насыпь под окнами? Это было сделано специально.

Цалиева Там ремонтировали пол. Из первого этажа и второго тоже высыпали мусор.

Царахова. Почему вы не сказали Аушеву, в каком состоянии находятся дети?

Цалиева Он сам все видел, он знал.

Просто я видела кассету, где вы говорите Аушеву, что все хорошо.

Цалиева Ошибаетесь, такого не говорила.

Судья. У защиты еще есть вопросы?

Пока нет. Если будут вопросы, мы ее еще вызовем.

Сидакова. Прошу допросить дополнительных свидетелей.

Кесаева. Я  хочу, чтобы Рамонов еще раз подтвердил свои показания. Он дал ложные показания, что он 1 числа проверял школу. Я  не знала показаний Цалиевой, что она была до 8 часов в школе. Я   не доверяю в данном случае показаниям участкового.

Рамонов. Мы обеспечим его явку на очную ставку с техничкой Дигуровой.

                              Дополнительные свидетели.

           Заведующая детским садом № 6 Абоева. 

Суд постановляет допросить Абоеву.

На 1 сентября 2004 г тоже работала в этой должности. 

Подсудимых не знает, неприязненных отношений нет.

Абоева. 1 сентября утром 2004 г. перед тем как пойти работу я пошла через переезд, и иду и когда я дошла до переезда от Маркова  и перешла на Коминтерна. Вижу, едет машина грузовая. Там сидели люди в камуфляжной форме. Кузов был не большой, но они вплотную сидели. Я  лица не запомнила, единственное они так вплотную сидели. Я   хотела их рассмотреть, солдаты не такие крупные, а эти были очень крупные. Машина поехала, и о шла метров 20 и дошла до рельсов на Маркова и тут же бегу двое ребят – смуглые с спортивных костюмах, в белых кроссовках. Они вели себя как - то настороженно, оглядывались назад, по сторонам, накаченные, среднего роста. Я давно хожу по этой дороге и не видела раньше таких. Какие то сомнения закрались, потому что до этого из министерства нам давали брошюры как себя вести во время теракта. Я быстро побежала , опаздывала на работу, и когда я пришла на работу моя сотрудница тое шла и видела эту машину. Пришла и с кем то обращается, я разговаривала с родителями, и слушала ее, она говорила надо ее, наверное, какие то учения наверное, и поэтому военных везут. К чему я это говорю, официальная версия, что было 32 . У меня  еще сторож  - Бясов Виктор, он еще работал в 6 школе  сторожем. Школа и сад находятся близко. Он рассказывал, что допоздна директор и завуч сидели до поздна и когда он их выпроводил, возле забора стояли три человека, возле Мукаговых. Женщина и мужчины. Мужчина стоял на корточках. Его спросили,  завтра школа работает? Он ответил, как она может работать, если строительный мусор не вывезли. Он прошел дальше,  они встали, отошли, позвонили по телефону, и  подъехала какая то белая газель. Это он мне рассказал. Машина  поехала в сторону Коминтерна в 8.10 – 8. 15минут. Эту машину видели в этом районе. я еще  могу сказать. После теракта были разговоры и коллегами, рассказывали, что во 2 детсад, подъезжала, старые Жигули и оттуда вышел мужчина высокий, рыжий с красным лицом, оспинкой, с орлиным носом. Очень неприятное лицо. И  сотрудникам детсада  он предлагал сделать ремонт, забетонировать пол, кафель выложить за низкую стоимость. Заведующая Цаллагова сказала, что нет денег, и отправила их к Амбалову. Эта же Цаллагова шла в горгаз для актов для дымохода и видела мужчин, долго разговаривавших на ингушском языке накануне. Она возмутилась,  и  они замолчали.  Машина была темно -зеленого цвета бортовая маленькая. Тентом была накрыта.

Судья. У потерпевших вопросы есть?

Когда вы видели  и где  этих ингушей? 

Абоева. За два – три дня до 1 сентября возле школы. Около ворот. Прежде чем отключать газ, они должны были предупредить об этом. Это мое мнение.

Сидакова Зарема Курмановна, факт то, что четыре садика, расположенные возле 21 школы не работали, потому что им не подали газ.

Бургалова. Все сады были готовы кроме 7 и 11.

Почему на территории школы находился тренажерный зал, если он ей не принадлежал?

Вообще ничего такого не должно быть. На то воля учредителей.

Вопросы гособвинителя Рамонова к Абоевой.

Вы можете пояснить, кто - либо из сотрудников РОВД приходил, обследовал территорию садика?

Участковый приходил.

31 августа или 1 сентября?

Я не помню.

Багаев. С  какого времени вы работает заведующим детсадом?

С 1991 года.

Что входит ваши обязанности. Хорошо  я снимаю свой вопрос.

Климова. Я не поняла вашу фразу,  что машина выехала от Коминтерна к трассе.

От Депо со стороны монастыря. Там два переезда. Переезд между двумя, где железнодорожный детсад.

Кто вам говорил, что видели эту машину?

Там часто привозят на машинах домашнее молоко, и они видели. Я спросила у них, откуда эта машина выехала, они мне говорят, что на всю ночь там была.

Вопросы Поняковой. Какое министерство вам передало брошюры о безопасности?

Министерство образования.

Вы считали, что живете в террористически опасное время?

На тот момент считала, да.

Когда вам установили тревожную кнопку?

После теракта. 

За чей счет?

За счет отдела образования.

У вас проводятся совещания?

Да. На районном уровне.

Какие вопросы там совещаются?

Организационные. Вопросы безопасности обсуждаются тоже.

Что вам известно о существовании антитеррористического комитета?

Он был создан после теракта.

Нет вы ошибаетесь. Он был создан до теракта. вы там никогда не присутствовали?

Нет.

Все. Нет вопросов.

               Показания дополнительного свидетеля. 

Судья. Ваше отношение к подсудимым?
Свидетель. Не знаю. Неприязненных отношений нет.

Я накануне 1 сентября , 28 августа по – моему пришла в школу за списками и дверь была закрыта. Стояла во дворе и смотрю шум. Цалиева пришла и  открыла дверь, мы вошли тогда в школу.  Там стоял один мужчина. Поздоровалась. Мужчина на нас смотрел, рыжий такой высокий возле библиотеки. Я,  проходя мимо заглянула во внутрь, там стоял коренастый мужчина. Потом мы вышли обратно, нам сказали, чтобы мы вернулись 1 числа.

Дудиева Этот мужчина бородатый был не сторож?

Свидетель. Нет. Он был помоложе.

Цалиева видела, что там посторонние?

Свидетель. Да.

Цалиева, кто были эти люди в библиотеке?

Цалиева .Я помню эту женщину, она часто приходила, а 28 я ее вообще не  помню. Когда детей нет, учителей нет. Зачем она должна была приходить.

Свидетель. Мы приходили за списками учащихся. Которые с 1 сентября должны пойти училище. Со мной была еще Засеева.

У меня от библиотеки ключей не было. Может,  это рабочие были?

Дудиева. Какие рабочие?

Цалиева. Я не помню.

Дудиева. Мы после теракта заходили в библиотеку и видели,  там были вскрыты полы. Если там не было ремонта. По чему там меняли полы? Там были какие то люди. Кто они?

Цалиева Вы что -  то путаете. Я после теракта там была один раз и больше никогда не пойду. Вот и библиотекаря спросите, Изету .

Дудиева. Изету спрашивать я не собираюсь, я спрашиваю директора школы за своего ребенка.

Сидакова. Кто из сторожей дежурил 28 августа?

Милекидзе. Я дежурил, но там никого постороннего не было.

Климова. Прошу истребовать из правобережного РОВД следующие документы: план основных организационных мероприятий РОВД второго полугодия 2004г,  подписанных Схановым, график проведения гласных и негласных нарядов от 2 августа в 2004, подписанный Айдаровым, временные нормы по нормам безопасности положенные органам внутренних дел подписанные Рушайло, свод документов о обеспечении сигнализацией образовательных объектов Беслана, подписанный  Бургаловой и Дамзовым. Переписка начальника ОВО Дамзова с председателем АМСУ Уртаевым о выделении денежных средств, протокол № 3 расширенного заседания от 6 августа подписанного Уртаевым, план комплектного применения средств по защите уязвимых объектов рассоложенных на территории Правобережного района от 27 августа 2004 г. справку от проделанной работе РОВД по совершенствованию антитеррористической деятельности 26 мая 2004  направленная и.о. начальника Правобережного района майором милиции Соскиевым заместителю прокурора Правобережного района Рамонову.

Судья. Климова, некоторые из этих документов есть в деле.

Климова. Я прошу истребовать официально. 

Гособвинитель Рамонов поддерживаем

Судья Суд постановляет удовлетворить ходатайство.

Кесаева. 3 сентября 2004 г возле дома Дзгоевых по ул. Коминтерна я как свидетель видела стреляющий танк около 14 часов. На процесс по Кулаеву от Шепеля прозвучали слова, что нет подтверждающих фактов. Я нашла фотографию, сделанная 3 сентября здесь видно, что бой закончен, но видно четко, что еще дневное время. Между тем по версии танкистов они стреляли после 2 часа по террористам по  зданию школы. Танки стреляли и вечером тоже, но уже террористов в здании не  было. Какова  цель стрельбы по школе в то время вот вопрос, на который еще нет ответа. И считаю необходимым задать эти вопросы танкистам. Эта фотография не только подтверждение моих свидетельских показаний, но лжесвидетельства военнослужащих о том, что из танков начали стрелять только вечером. Поэтому прошу вызвать в качестве свидетелей и заслушать показания танкистов согласно статье 34 УПК РФ – следующих лиц Лукашенко – руководителя танковой роты, Попенко начальника службы из воинской части 66/431 и Годовалова 66/431. 58 армия. Прошу данное ходатайство приобщить к протоколу судебного заседания.

Климова Выстрелы из танка имеют колоссальное отношение для установления истины по данному делу,  поэтому прошу удовлетворить ходатайство.

Судья прокуратура обеспечит явку.

Кесаева. Данных обвиняемых Айдарова, Дряева, Муртазова обвиняют в халатности повлекшей, ненадлежащем исполнении своих обязанностей повлекшей смерть 2 и более лиц и причинение крупного материального ущерба. Исходя из обвинения необходимо выяснить все обстоятельства и причины гибели заложников согласно статьям 85, 86,87 УПК РФ части 3 статьи 240 УПК РФ. Остаются открытыми вопросы, в частности , противозаконная практика применения охраны  президенту сотрудников ГИБДД, переговоры оперативного штаба и других лиц с террористами, целесообразность применения танков и огнеметов, причины зачистки сотрудниками МЧС ,Прокуратуры завалов школы и прилегающей территории 1 школы г. Беслана в ночное время. Все ли меры  были предприняты МВД РСО-А, МВД РФ для предотвращения теракта в г. Беслан. Для  выяснения этих причин необходимо вызвать следующих свидетелей:

Дзасохова, Тихонова командующего силовыми структурами в Беслане 1 -3 сентября, Проничева, Анисимова,  Панькова – зам. министра МВД, Калоева, Фридинского, Шойгу, Чекалина – зам. министра МВД РФ. В се должностные лица являются ответственными за обеспечение безопасности населения. Просим данное ходатайство приобщить к материалам уголовного дела.

Госбвинитель Лозицкий. Отклонить ваша честь, потому что заявленные лица преждевременно заявлены.

Защита просит удовлетворить.  

Судья. Суд постановляет отклонить ходатайство.

Кесаева. 1 сентября 2004 г. моя дочь Кесаева Зарина Артуровна была захвачена в заложники террористами в школе №1 г. Беслан и до 3 сентября моя дочь Кесаева Зарина насильственно удерживалась  в спортивном зале школы №1. 3 сентября Зарина сама после двух взрывов покинула зал и убежала к карете скорой помощи. Ее доставили в поликлинику, где ей была оказана помощь.  Зарина была признана потерпевшей Прокуратурой по уголовному делу над террористом Кулаевым. Я, Кесаева Элла Лазаревна как законный представитель моей дочери  прошу суд  признать потерпевшей по данному уголовному делу согласно статье 46 Конституции РФ, а меня признать законным ее  представителем на данном судебном заседании. Прошу приобщить заявленное ходатайство к протоколу данного судебного заседания и дать письменный основанный ответ  для возможности обжалования. К ходатайству прилагаются копии постановления о признании  пострадавшей выданное прокуратурой, копия свидетельства Кесаевой Зарины, копия паспорта Кесаевой Эллы, копия постановления о признании законным  представителем Кесаевой – Тагаевой Эллы. 

Судья. Кесаева,  я вас попрошу эти ходатайства заранее готовить, чтобы и защита и обвинение знали,  обдумали. Они такие обширные и объемные заранее их заявлять и скопиями для сторон.

Кесаева. Заранее от меня не зависит, но копии я подготовлю.

Судья. Мнение потерпевших?

Признать. 

Гособвинитель Лозицкий  отклонить.

Защита. Отклонить. Какие основания придумать, если в  других случаях суд отказал.

Кесаева Я прошу основываться на статье Конституции.

Персаева Ирина просит признать ее сына потерпевшим по данному уголовному делу.

Судья. Суд постановляет отказать в ходатайствах, суд объявляет перерыв.

